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情到浓时，戛然而止——— 中国文物流失百年纪实———

那个不为人知的故事
□ Twentine (无量渡口)

谁在收藏中国
□ （美）卡尔·梅耶 谢林·布里萨克 著；张建新 张紫微 译
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杨昭一字一句地又问了
一遍：“我问你，你在哪儿？”

杨锦天抱怨了一声，说：
“我都说在外面了，一会儿就

回家。”
杨昭说：“你这几天是不是逃学了？”
杨锦天静了一会儿，然后低声说了

一句：“我先挂了。”
“小天！”杨昭难得地主动拔高嗓音。
杨锦天对姐姐杨昭多少还有些畏

惧，他没真敢挂断电话，在那边嗯了一
声。

“你在哪里？我现在就去接你。”
杨锦天听出杨昭是真的生气了，心

里也泛虚，终于说道：“在学校门口的乐
迪歌厅。”

杨昭挂断电话，发动车子离开。她开
到乐迪歌厅门口的时候，杨锦天已经在
门口站着了。他看见杨昭的车，自己主动
走了过来。杨昭摇下车窗，简单地说了一
句：“上车。”

杨锦天打开车门，坐到后座上。杨昭
在后视镜里看了他一眼，淡淡地说：“安
全带。”

杨锦天扣好安全带，杨昭才再次上
路。开车的过程中，杨昭问杨锦天：“你的
书包呢？”

杨锦天拄着胳膊看着窗外，“在学
校。”

杨昭没有再说话。

她把杨锦天带回家，打电话要了外
卖，挂断之后回过头，看见杨锦天闷着头
坐在沙发里。屋子里奇异的安静。杨昭在
电话旁站了一会儿，然后来到杨锦天身
边，坐在了他的对面，“你为什么逃学？”

杨锦天依旧低着头，小声说：“不想
去。”

“为什么不想去？”
杨锦天没说话。
杨昭说：“的确，喜欢上学的孩子不

多。”
杨锦天抿了抿嘴，顿了一会儿，小声

说：“之前有考试。”
“什么考试？”
“阶段测试。”
“你不想考试？”
“我考了一半出来的。”说完，他又

说，“题我都不会。”
杨昭淡淡地吸了一口气，看着杨锦

天低垂的头，“题不会是你自己的问题。
那个刘元，你下次不要跟他一起玩。”

说到刘元，杨锦天抬起头，微微皱眉
地看了杨昭一眼，说：“你哪来的刘元电
话？”

“哪来的你不用知道，这个人人品有
问题，你离他远一点儿。”

杨锦天闭上嘴，头又低下去了。杨昭
看着重陷安静的杨锦天，也沉默了。

她能看出来，杨锦天并没有把她的
话放在心里。她不擅长劝人，更不擅长批

评，杨锦天的静默让她毫无办法。
外卖到了，杨昭让杨锦天先吃饭，她

去书房给家里打了个电话，告诉父母自
己找到了杨锦天。

“今天让他在我这里住，明天我送他
去学校。”杨昭说。

第二天，杨昭把杨锦天送到学校，看
着他走进校门。她并没有就此离开，而是
将车停好，自己也走进校园。

这是全市最好的重点高中，门卫也
非常负责，见到不认识的人马上拦了下
来。杨昭对门卫说自己是家长，来见老师
的。门卫问了是哪个班的，杨昭报出班级
和老师姓名，门卫才放人。

这所高中位于市中心，校园很大，里
面种了很多树，这也曾是杨昭的母校。

夏天时最美，校园里的花树都开了，
花瓣被风吹下来，洋洋洒洒，就像是一道
珠帘，十分美丽。

在市中心，能有这样的景色，很不
易。所以杨昭很喜欢这里，她看着校园里
来来往往的学生，他们充满了希望和活
力。她找到教师办公室，敲门，“请问孙老
师在吗？”

她问完，就看见办公室最里面的座
位上站起来一个三十几岁的女人，那是
杨锦天的班主任，孙艳华。

孙老师看见杨昭愣了一下：“这位
是……”

杨昭说：“我是杨锦天的姐姐。”

回到美国后，阿比也扩
充了她的亚洲艺术收藏，许
多从日本山中商会买入。该
机构在纽约和巴港设有展示

画廊。1924年，山中商会的纽约分店向阿
比提供了两尊佛像。其中一尊是唐代白
色大理石观音像，双臂和头像缺失。据
说，那尊观音雕像发现于中国灵隐山的灵
隐寺。观音像深深吸引了阿比，她说服小
洛克菲勒同意了自己的抉择。然而对于两
尊雕像3万美元的报价，小洛克菲勒有些
踌躇不决。他在给山中商会的信中写道：

“我的妻子想要买下那两尊雕像。虽然观
音立像对我多少有些吸引力，但残缺不全
的雕像却从未使我感觉到愉悦。”之后，他
提出以25000美元现金买下两尊石像，“以
表示我对妻子感情的尊重”。山中商会接
受了小洛克菲勒的出价。

那次征购有助于我们认识小洛克菲
勒夫妇对亚洲艺术的不同要求。小洛克
菲勒喜欢带官窑款的瓷器。阿比则倾心
于佛教的通融性、感性和普遍性。

确实如此，那尊迷人的唐代观音像
非常特别。来到小洛克菲勒夫妇曼哈顿
家中的每位客人，无不被它深深吸引。
1935年至1936年，它被运往伦敦，出借给
伯灵顿宫皇家学院举办的中国艺术展
览，那是它首次对公众展出。该学院杰出
的专家委员会对观音像进行了仔细研
究，告诉阿比说，“它无疑是现存最漂亮

的中国人物雕像”。帕西瓦尔·大卫德爵
士是该委员会成员之一，也是西方顶尖
的中国瓷器收藏家。他认为，在许多方
面，那尊观音像的优雅和动感，归功于古
希腊艺术遗产：“石像飘逸的服饰褶皱源
于古希腊，摇摆身姿和感性造型受到了
印度雕塑的启发。但是，给石像注入了活
灵活现精神的，则是中国人的天赋。”

普艾伦是大都会艺术博物馆的亚洲
艺术研究员，当观看小洛克菲勒夫妇的
收藏时，他挑出了那尊无头观音像。普艾
伦说，他特别希望洛克菲勒夫妇把观音
像捐赠给大都会艺术博物馆。然而，它最
终被遗赠给了纳尔逊·阿尔德里奇·洛克
菲勒。他对它钟爱有加。目前，它被置于
哈得孙河高岸面对“齐桂特”庄园门口的
台座之上。但是，人们对它的鉴定有了变
化。杜克大学的斯坦利·亚伯是佛教雕塑
艺术专家，他怀疑那尊观音像过于完美，
可能有假。2011年，他在文章中写道，那
尊雕像“令人眼花缭乱”，但同时承认，专
家们尚未对它进行过充分的研究鉴定。
在其他已知的唐代雕塑中，尚未发现与
其相同的作品。因而，正如喜欢它的人们
所言，它确实属于“独一无二”。“就那尊
雕塑自身而言，它确实美得惊人，令人着
迷。但是，它绝不是典型的唐代雕塑。更
确切地讲，假如它属于赝品，它似乎掩藏
着一个现代观念。那便是20世纪初，人们
对古典艺术形式的品位。”

公正地说，对在浑水中摸鱼的收藏
家而言，这种情况属于人们并不陌生的
浅滩。而且，人们的专业水准会与时俱
进，更不要说品位。小洛克菲勒拿下的一
件瓷器可作为一例。亚伯教授评价道：

“艺术收藏都会有存疑。对那尊缺头少臂
的观音像，小洛克菲勒缺乏热情，可能在
潜意识中，反映了老洛克菲勒对中国瓷
器的忐忑不安。因此，当那些怀疑不是出
自‘由教养和鉴定构成的技能’时，对专
家因‘美感’而吹捧为杰作的藏品，每个
人都表示出不可思议的怀疑。此时，美
感、真伪和价值鉴定的不确定性，使通过
家庭装饰和艺术收藏确立的社会地位发
生了慌乱动摇。这也是如此多艺术品常
常短命或转瞬即逝的原因。”

小洛克菲勒发现，无论买家多么精
明，金钱和审美价值，也会因上述原因变
得飘忽不定，上下波动。一旦踏上收藏家
迎风破浪的航行，他会谨慎对待藏品属
性，对夸大其词的宣传产生怀疑，并会尽
可能不断寻求最好的专家建议。对小洛
克菲勒来说，他的长期顾问是大都会艺
术博物馆亚洲艺术副研究员，曾当过本
杰明·奥尔特曼顾问的西奥多·哈比(为
此，哈比每年都从小洛克菲勒那里得到
股票形式的酬劳。1915年至1955年，酬
金总计约为40500美元)。小洛克菲勒的
所有征购获得，都经过了有关价格协
商，并附带有交换或退货选择权。

□ 本报记者 陈巨慧 刘一颖
实习生 梁春晓

据统计，10月内地票房累计约34亿，而去年
10月票房为42 . 1亿，同比下跌近8个亿，银幕成
绩不容乐观。此前电影《我不是潘金莲》改档时，
导演冯小刚自信地说：“哪个档期冷就把哪个档
期烧烫。”诚如其言，11月银幕将迎来众多类型
影片狂轰乱炸，一场激烈程度史无前例的票房
大战即将打响。

进口片：魔法与现实的厮杀

随着《钢铁骑士》定档11月1日，确定在11月
上映的进口片已经多达11部，让即将步入寒冬
的11月变得异常热闹起来。与此同时，今年引进
的分账片数量已达到了39部，远超每年分账片
只能引进34部的数量规定。目前来看，定档11月

的进口片大多品相不错，既有漫威迪士尼合家
欢风格的《奇异博士》、J.K.罗琳原作改编的《神
奇动物在哪里》；也有备受关注的李安新作、“拓
宽电影边界”的《比利·林恩的中场战事》，由汤
姆·汉克斯主演、改编自真实事件的《萨利机
长》；甚至还有《蜡笔小新：梦境世界大突击》《航
海王之黄金城》这类主打情怀的影片。虽然大片
扎堆好不热闹，但如此拥挤的档期难免会出现
票房分流，相互碾压的情况。

剧情片：有思考有悬疑

剧情片历来备受观众青睐，独具匠心的构
思和引人入胜的剧情为剧情片带来一定的票房
保证。冯小刚导演的《我不是潘金莲》姗姗而来，
为观众讲述了一个普通农村妇女（范冰冰饰）为
了一句话打了十年官司的故事。此外，冯小刚采
用“圆形镜头”与“方形镜头”交织的拍摄手法，

噱头十足。电影《一句顶一万句》改编自刘震云
获茅盾文学奖同名作，阐述了“情感如刀刃”的
情感哲理。

翻拍自韩国同名电影的《捉迷藏》则讲述
了城市居民在毫不知情的状况下与隐藏在家中
的陌生人同居一个屋檐下的惊悚博弈故事，并
“贴心”给出“随手关门”的建议。改编自中
间代作家路内的同名小说的电影《少年巴比
伦》讲述了一段夹裹在改革开放大潮中的少年
爱情与青春觉醒历程。该片以“工厂青春”概
念闯入登陆银幕，再现“70后”少年于90年代
初时的生存状态。

喜剧片：家庭碰撞校园

喜剧片凭借轻松欢乐的故事内容，成为不
少观众放松压力的首选，共有10部喜剧片登陆
11月银幕。由佟大为和陈妍希主演的电影《外公

芳龄38》翻拍自姜炯哲的知名人气作品《非常主
播》，讲述一个成功的单身男主播某日突然被20
岁的女儿和外孙找上门，最后无处可躲只能共
处一室，并产生了家庭间温暖的故事。电影《非
常父子档》讲述了一个因捐精生子引发的喜剧
爱情故事。影片将故事的环境定义在了横跨地
域与国界之间，呈现出不同成长背景、不同生活
之间存在的文化差异。

电影《最萌身高差》讲述了一个笑闹不断的
校园爱情故事，这部主打校园牌的电影打破以
往青春片套路，关注当下大学生校园生活，除了
有暑期大热的“台湾型男”高以翔和95后“清纯
可人儿”王水林加盟外，还有因《奇葩说》大火的

“犀利御姐”范湉湉倾力助阵，演员阵容自带互
联网基因，情节桥段与现实生活息息相关，台词
布景更是充斥着青春荷尔蒙气息，活脱脱一部
校园青春之作。

谁说11月银幕档期冷？

□新华社发
当地时间11月1日，开拓者队球员哈克莱斯(右)

防守勇士队球员杜兰特的上篮。
当日，在NBA常规赛中，金州勇士队客场以

127比104战胜波特兰开拓者队。

据新华社北京１１月２日电 中国篮协２日对周
琦、王哲林、李根、可兰白克在ＣＢＡ联赛首轮的装备
违规情况给予通报批评，同时强调若有再犯将会被
当场停赛。

中国篮协在新赛季开始前出台规定，为保证联
赛装备赞助商的权益，ＣＢＡ的国内球员必须穿赞助
商李宁的球鞋参赛，外援可穿竞品装备但必须对
logo贴标完全覆盖。

首轮联赛中，中国男篮两大明星球员周琦和王
哲林在比赛中有对联赛指定比赛用鞋上标识进行覆
盖、遮掩的违规行为。此外，周琦和新疆男篮队友李
根、可兰白克在比赛中未穿着联赛指定袜子。

中国篮协表示，周琦和王哲林违反了《２０１６－
２０１７ＣＢＡ职业联赛商务推广工作规定》第六条第三
款第五点，即球员在穿着、使用联赛装备商提供的产
品或装备时，不得有任何故意覆盖、遮掩、摘除、修
改、改变联赛指定装备上的赞助商标志的行为。

中国篮协称，此行为严重侵害了联赛装备赞助
商的权益，扰乱了正常的联赛商务秩序。如再出现此
种情况，将根据相关规定，给予违规球员当场停赛处
罚。

装备违规

周琦王哲林等４人被通报批评

□记者 薄克国 报道
本报青岛11月2日讯 今天，青岛市政府与克

利伯风险投资公司在青岛签约，青岛将再次以“青
岛号”赛队冠名合作伙伴和主办港合作伙伴的身
份，与全球规模最大的非职业选手参与远洋航海赛
事——— 克利伯环球帆船赛开启2017-18、2019-20两
个赛季的合作，双方合作将持续至2020年年底。青
岛也将成为该赛事历史上唯一连续八届停靠港。

克利伯环球帆船赛自2005年落户青岛以来，双
方经历了六届十二年的合作历程。多年持续的合
作，克利伯环球帆船赛英方组委会把数以千计的船
员、游客以及商业合作伙伴带入了中国和青岛，同
时青岛也成为中国乃至亚洲范围内举办国际航海赛
事的首选地域。

据介绍，下一赛季克利伯环球帆船赛将于2017
年8月底从英国出发，于2018年3月前后抵达青岛。

青岛与克利伯环球帆船赛

再度携手

□记者 陈巨慧 刘一颖 报道
本报讯 记者从片方获悉，电影《外公芳龄

38》将于11月11日全国公映。
该片由安兵基执导，佟大为、陈妍希、吕云骢

领衔主演。影片讲述了陈妍希饰演的来自乡下的年
轻妈妈唐慧茹，带着5岁儿子登门认亲，年芳尚38
的电台主播何志武（佟大为饰）对这对从天而降的
女儿外孙难以接受，同一屋檐下祖孙三代碰撞出无
数火花的搞笑故事。

《外公芳龄38》双“十一”上映

□ 本报记者 王建

不出所料，与山西队的比赛是一场硬仗。面
对困难局面，山东高速男篮经受住了考验。11月
2日，经过四节苦战，高速男篮99：91战胜山西
队，取得两连胜。

高速男篮的报名名单和首发阵容和上一场
一样，贾诚依然没有现身。赛后，主教练凯撒表
示，贾诚要出场比赛还缺少一道手续。至于是什
么手续，他并没有说明。

上赛季，同样是第二轮，高速男篮曾经大胜
过山西队。不过，今日不比往昔，山西队基本保
留了原班人马，在主教练许晋哲的调教下，体系
已经纯熟。山西队最大的弱点是内线薄弱，许晋
哲扬长避短，用外线火力和熟练的体系弥补内
线力量的不足。

比赛一开始，山西队没有立即在外线找到
准星，在长达半节的时间里陷入得分荒。高速男
篮9：0开局。领先接近两位数，实际上高速男篮
没有很好的把握住机会，得分主要来自反击，阵
地进攻打得并不好。

山西队经过不断尝试，终于找到了手感，追
上了比分。第二节，双方派上双外援，这是科尔

和汤普森首次在联赛中联袂出场。但是这一节
却是高速男篮失分最多的一节，相比于对手充
满默契的富兰克林和波特组合，科尔和汤普森
还没有发生化学反应。

第二节的落后让高速男篮陷入被动，此后
不断有球员挺身而出挽救局面。先是科尔在第
三节开始后连突带投，拿下9分；然后李敬宇连
中两个3分球。末节，丁彦雨航的3分球帮助高速
男篮再度反超比分；陶汉林和汤普森在内线的
发挥让领先优势扩大；李泓瀚的3分球锁定了胜
局。

对球员们这种表现，凯撒表示满意，“在前
三节命中率较低的情况下，队员带着取胜欲望
打球，有几个队员在几个关键时刻挺身而出。”

相比于首场比赛，高速男篮又有进步。国内
球员的状态稳中有升，出场的每个人都发挥了
作用，尤其是丁彦雨航，拿下21分和11个篮板，
两项数据都是国内球员最高。最大的收获是科
尔。首场比赛科尔得分不高，引发了对他进攻能
力的担忧。本场比赛，科尔通过突破、中投、远投
等方式，砍下30分，展现出全面的得分能力。科
尔表示，打CBA的感觉不错，他还需要尽快了解
和适应CBA的环境和规则。

同时，高速男篮的一些隐患暴露出来。首先
是大外援汤普森。汤普森拿下19分和18个篮板，
数据还说的过去，但他的持球进攻能力比较弱，
单打的成功率很低，只是在戴勒姆波特下场山
西队内线空虚的情况下才有所发挥。这不能怪
汤普森，他非常努力，就是这样的特点。该如何
使用汤普森这种类型的球员？其实山西队作出
很好的示范。戴勒姆波特的特点和汤普森类似，
他在比赛5次扣篮，拿下17分和21个篮板。戴勒
姆波特发挥如此出色，得益于山西队成熟的体
系，队友能给他创造好的机会。正处于磨合期的
高速男篮还无法给汤普森这样的待遇。

禁赛的负面影响也开始显现。高速男篮只
报名了10名球员，打到第四节，陶汉林和睢冉六
犯下场，全队只有7名球员可用，捉襟见肘。

克服重重困难赢下比赛，对于高速男篮是
一次很好的锤炼。“我们是一支全新的队伍，需
要时间磨合，现在只能通过比赛来完善自己，球
队还有很大的上升空间。”凯撒说。

高速男篮主场99：91击败山西队

经受考验 有喜有忧


当地时间11月1日，伦敦，克莱尔·福伊亮相电影首映礼。 □CFP 供图

▲ 科尔上篮 □李勇 报道
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